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五年三败，夫妻俩四次创业
不乏“读书人”出身的楚商群体创新力强，涉足的多是新兴产业
本报记者 赵丽

“在山东的湖北商帮，很
大一部分是读书毕业后分配
到山东或者来山东创业，再就
是部队复员转退后在山东创
业。”山东省湖北商会秘书长
刘广军这样总结。

据不完全统计，目前在济
南投资兴业的湖北人已有近5
万人。聪睿好学一直是湖北人
的天性，而湖北的高校、科研院
所为数众多，新时代的楚商有
不少是从高校走出来的。同其
他商人群体相比，湖北商帮的
体量、规模虽然不算大，但整体
受教育程度高、创新能力强。

曾有人归纳新时代的楚
商是“靠头脑创业、凭知识致
富”。进入新世纪后，许多凭读

书考出来的湖北人，以知识为
起点，在新商业的大潮中，寻
觅自己的天地。“这一群体体
现出年轻、创新能力强、知识
层次高等特点，可能企业的资
产排不上号，但涉足的多是新
兴产业，如物流、地产、IT、服
务业等。”刘广军说，这从山东
省湖北商会的领导班子身上
也能管窥一二，他们当中不乏
武汉大学、山东大学、华中科
技大学等重点院校的毕业生，
整体学历较高。

在这种先天条件下，新时
代楚商形成了独特的气质和
从商路径。例如，现任山东省
湖北商会会长王琳1992年从
山东大学毕业后选择了自主

创业，先后代理过原子灰、润
滑油，进军过汽车用品代理销
售、汽车美容连锁加盟体系等
领域，虽然经历了五年内三次
创业三次失败的挫折，却不改
奋斗本色。因为曾有过发货困
难的经历，再加上对电子商务
的喜爱，他决定进军物流业。
当时物流还是一个新兴朝阳
行业，知道的人不多，“进门很
容易，不需要太多投资”。经过
东拼西凑，王琳和妻子拿着一
万多元钱，在盖家沟租了间办
公室，成立了“佳怡快运服务
部”，踏上了第四次创业之路，
发展到如今，佳怡物流已经成
为山东省政府重点扶持的三
大知名物流品牌之一。

刘广军介绍说，据不完全
统计，目前在山东生活着近30
万湖北人，创办企业8000余家，
遍及物流、IT、地产、机械制造、
化工、建材、建筑、服务、医药、
通讯等行业。投资总额150亿
元左右，总资产逾180亿，年产
值逾500亿，吸纳60万人就业，
年纳税约15亿元。而在济南生
活的湖北人已近5万人，经营
着佳怡集团、欧特臣汽车用
品、山东世联怡高、济南瑞丰
投资、山东蓝海书业、济南肯
比工贸、湖北渔村等企业，涉
足物流、房产、服装、建筑、文
化传媒、酒店服务等领域。

2011年4月9日，山东省
湖北商会成立后，将文化建设

提到第一位，着力于“翘楚”品
牌的打造。翘楚，指的是杰出
的人才，“楚”字又暗喻湖北，
准确地表达了湖北商人不甘
人后、永争第一的远大志向。

湖北商会的这一思路，是
考虑了楚商的发展历史与现
状后作出的决策。历史上有晋
商、徽商的辉煌，近代有粤商、
闽商的显赫，当代有浙商的实
力，但聪睿、精明的湖北商人
长期以来却难以形成一个强
势的经济群体，甚至一直没形
成一个统一的称呼。

2011年7月22日至8月3
日，湖北省工商联面向社会开
展了湖北商人征名定名活动，
共有11万人参与讨论和投票，

评选出了楚商、鄂商、汉商、荆
商、九商、鹤商、湖商、衢商、洪
商和郢商十大待定名。投票结
果显示，赞成湖北商人简称

“楚商”的票数最高。当年9月
28日，在湖北省政府召开的新
闻发布会上，湖北省工商联发
布消息称，湖北商人正式定名
为“楚商”。

山东省湖北商会成立后，
明确提出“文化立会”。记者在
位于英雄山路上的商会办公
室看到，这里有一面显眼的会
员墙，上面写满了各地会员的
签名和寄语，商会还向会员提
供综合版、新闻版、财经版三
种《翘楚》会刊，并有专门的翘
楚网站。

记者在山东省湖北商会
秘书处采访时，工作人员胡凤
给一家会员企业打电话，告知
其商会了解到的产品信息。

刘广军告诉记者，与沿海
地区的商帮不同，整体来看，
湖北在鲁商人做得好的不少，
做得大的不多，目前许多会员
企业还处于起步阶段。为此，
商会正在努力打造一个资源
整合平台，在企业之间架起沟
通桥梁。

除了鼓励企业诚信经营、
抱团发展，商会还定期通过讲
座、培训等方式为会员企业充

电。“我们一直在会员中提倡
这样的理念，不要放弃创业热
情，不要小富即安，未来的二
三十年是企业发展的黄金时
期，一旦错过，湖北商帮很难
再有赶超诸强的机会。”刘广
军说。

“湖北商帮遍布全国，其
中北京、上海、广东等地的湖
北商会属于‘第一集团’，山东
的湖北商帮处于‘第二集团’
序列。”刘广军说，也是因为会
员企业的特点，2011年商会成
立后，在中小企业会员的维
权、融资方面做了很多努力。

“一是融资难的问题，再就是
用地、批地问题，这是中小企
业发展的瓶颈。”刘广军说。

“济南投资兴业环境很好，
期望政府对中小企业能有更多

‘雪中送炭’之举，当然，中小企
业自身也要创造价值，对当地
经济给予回报，相互给力。”山
东省湖北商会常务副会长、5
月轮值会长王勇建议说。

王勇说，目前，湖北商会
正在筹划成立翘楚投资公司
和湖北产业园，期望能为各种
类型的会员企业在济南投资
提供更大的平台。

在山东经商的湖北人，相当一部
分是高校毕业后踏上创业之路，具有
学历高、重视学习的特点，在欧特臣董
事长兼总经理王勇身上，这一特点得
到了充分体现。

1994年，毕业于华中理工大学(华中
科技大学前身)化学系的王勇，离开湖北
老家，加入武汉当代公司济南分公司。

虽然在公司有所发展，但在创业激
情的鼓动下，1995年，王勇和其他6名同
事选择了集体辞职，一起创办公司，主
营汽车防冻液、润滑油、原子灰等，并提
出了当时还属于新奇事物的“汽车美容
连锁经营”这一概念。

但是，创业并非一帆风顺，最艰难
时公司赔了30多万元，7人中也只剩下3

人还在坚持。
1997年5月1日，尽管事业失利，但

是这 3名年轻人却迎来了人生的幸福

时刻：他们在山大校园邵逸夫馆举行了
集体婚礼。几个年轻人当时非常拮据，
公司拿出6000元承担司仪、酒店费用，
三家各自招待客人，其中王勇的500元
菜钱还是朋友垫的。

还有一件趣事是，有两位新郎都
是山东大学的毕业生，他们现在的身
份是佳怡物流总裁王琳、沃邦化工总
经理陈涛，王琳还是山东省湖北商会
的现任会长。

1997年底，公司分家，王勇承担了
13万元的债务。1998年，在妻子的支持
下，王勇创办了欧特臣的前身——— 济南
车臣汽车用品有限公司，第一年取得了
7万多元的利润。

从1998年以来，王勇的公司稳扎稳
打，从小到大。如今，欧特臣的展厅、仓
库等的面积已扩张到4000平方米。

王勇的父亲曾对他下过“做不了生
意”的结论，王勇经商时，确实也表现出
与传统生意人不同的一面。他与客户合
作，直到现在还会答应供货商先帮他们
卖产品，看效果再谈合作费用。但是，在
商业嗅觉上，他较之一般生意人要更敏
锐，比别人快半步。

王勇在汽车用品行业创造过多个
第一。

近几年来，随着商业模式的不断革
新、行业不断细分和消费者消费理念的
不断成熟，王勇一直在行业内倡导新的

“资源整合、方案提供、项目运营”等“永
远快半步”的经营管理理念。

问题1：当初是什么吸引您来济南创业？
答：我是在2004年应聘到当年的武汉当代科技集团公司山东分公司

的，只身来到济南。后来留在这里发展的主要原因有三：一是山东独特的人
文条件，济南的淳朴民风感染了初出茅庐的我；二是山东的环海地理位置，
市场经济发展的前景吸引了我；三是受老乡来济创业榜样的影响。

问题2：在这里创业若干年后，对这座城市的发展，您有何新感受？
答：最初的创业过程的确很艰辛，基本上是个人单打独斗。在企业不断

发展壮大的过程中，特别是近几年，明显地感觉到社会各界及政府部门对
来济创业的外地人歧视越来越少，对外地中小企业的重视度越来越高，我
认为主要是政府倡导的结果。

问题3：当初企业投资发展，遇到比较多的问题是什么？
答：自身问题主要是人力资源和管理水平不足，外部问题主要是融资

难和部分政府行政部门的随意执法。

问题4：比照您家乡的经济发展，济南有哪些可借鉴的经验？
答：进一步细分行业，大力支持每个行业的龙头企业，哪怕该企业是小

型企业。

问题5：对于还处在创业起步阶段的同乡，商会起到了怎样的作用？
答：利用商会企业成员内部资源相互交流，有效地进行资源互补，助力

企业快速做大做强。同时，商会帮助会员企业建立了与政府沟通交流的平
台。

问题6：作为异地商会，对济南政府招商引资有什么建议？
答：政策要允许，更要鼓励大量的中小型企业有效形成聚合力，同时给

予适当的支持优惠政策。

问题7：对对于于来来济济投投资资的的企企业业，，特特别别是是中中小小企企业业，，我我们们政政府府还还需需做做哪哪些些
工工作作？？

答：第第一一，，进进一一步步解解决决融融资资难难问问题题，，适适度度放放宽宽贷贷款款条条件件、、优优化化““担担
保保池池””手手续续；；第第二二，，中中小小企企业业向向中中大大规规模模企企业业发发展展的的用用地地批批地地问问题题，，
一一直直是是难难点点；；第第三三，，重重点点扶扶持持大大型型企企业业发发展展的的同同时时，，还还要要注注重重各各行行
业业发发展展的的均均衡衡格格局局；；第第四四，，充充分分改改善善济济南南北北线线交交通通物物流流商商流流环环
境境，，尽尽快快打打通通北北线线交交通通主主干干道道((黄黄河河北北线线))，，取取消消黄黄河河收收费费站站；；
第第五五，，大大力力发发展展济济南南西西部部经经济济圈圈，，加加大大西西部部产产业业园园、、物物流流基基
地地、、商商品品集集散散市市场场、、展展览览信信息息交交流流等等项项目目建建设设；；第第六六，，定定期期
不不定定期期组组织织各各异异地地商商会会的的优优秀秀企企业业代代表表共共同同学学习习、、交交
流流，，为为最最新新政政策策传传达达与与咨咨询询提提供供机机会会和和平平台台。。

本本报报记记者者 赵赵丽丽

欧特臣的汽车用品展厅。 本报记者 王鸿光 摄

尽管自古没有所谓“楚商”、“鄂商”的说法，但湖北商帮却是经济地图上

一支活跃的力量。

从将帅故乡走出的湖北商人，在市场经济大潮中自然也不示弱。山东省湖北

商会自2011年4月9日成立以来，已有会员企业400余家，其中有近200家在济南。

格楚商创业史

楚商王勇背着债务创业：

婚宴菜钱都是朋友垫的
本报记者 赵丽

▲王勇。 本报记者 王鸿光 摄

8000余家企业年纳税约15亿

在济楚商整体学历较高

兴业泉城同题问卷

贷款条件应进一步放宽
答题人：山东省湖北商会常务副会长、5月轮值会长 王勇
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